

Gaceta de Tenerife

Número suelto, 5 céntos.
Id. atrasado, 10

Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias
Sábado 24 de Agosto de 1918

De los precios de suscripción y tarifas de anuncios informarán en nuestra Administración

La acción social

Y TÚ ¿QUÉ HAS HECHO?

Conozco a un buen señor muy piadoso, muy congregado, pero de un carácter tanto raro y rutinario y de un criterio extravagante y caprichoso.
Cuando, en alguna ocasión, llegan hasta él los ecos de la trágica vida moderna, cuando conoce algún caso de la miseria, de ignominia o de impiedad, y la catástrofe es tan fuerte que llega a conmover las fibras de su sensibilidad, entonces... se lamenta, primero, con patéticas exclamaciones de los desdichadísimos tiempos a que hemos legado; murmura después de las autoridades que no evitan la inmundicia, reza un poco, da una limosnita y se queda después como un bendito.

Cuando yo le hablo del apostolado moderno, de la Prensa, de la propaganda, de la acción social, me mira de un modo singular, despliega una risita escéptica y burlesca; y... vamos, no es que él sea abiertamente enemigo de estas «cosas modernas», porque ya ha leído algo de lo que los Pontífices han dicho; no ignora que ilustres Prelados y virtuosos sacerdotes luchan y trabajan en este campo, y él es, ante todo, respetuosísimo con la autoridad eclesiástica; pero, francamente, si no fuera por esto, él diría que todo eso de acción social, etc., etc., etc., le parece una novela peligrosa; que «toda la vida del mundo» se han arreglado las cosas de otro modo, y que para él no hay más que un remedio infalible: meditación, mucha meditación del P. La Fuente, y de ahí no le sacarán aunque le prediquen frailes descalzos.

II
Hoy me he detenido ante el escaparate de una librería. Entre el abigarrado conjunto de libros flamantes que acaban de salir de las prensas, se destaca uno famoso... ¡Ahí de buena gana hubiera atrapado a mi buen amigo, el caprichoso impugnador del apostolado moderno.

—¿Ves ese libro?—le hubiera dicho— pues toda la astucia del espíritu del mal no ha inventado nada más demoledor, más horriblemente funesto, ni satánico. El lenguaje de ese libro es dulce, hipócrita y tentador; encanta por la belleza de su estilo, cautiva por el interés de su relato; parece, por la traza de sus primeros capítulos, una obra mística; se desliza la narración dulcemente, como entre aromáticas flores de santidad, cual si fuera una gallarda apología de la virtud; conquista fácilmente la voluntad del lector, y cuando el alma le ha abierto, incautamente, sus puertas, deposita en él el veneno mortal de una sátira cruel contra la moral cristiana y antona una sofisticada apología de paganismo.
Fíjate bien en la nota que ostenta debajo del título; dice así: *Ciento veintitrés ediciones.*

¡Ciento veintitrés ediciones; y hace muy pocos años que se publicó la primera!

Supón, como mínimu, cinco mil ejemplares por cada edición (seguramente habrán sido más numerosas), multiplica y calcula la enorme avalancha de libros que han caído sobre tanto espíritu desapercibido e ignorante, e imagina el daño que habrán hecho.

Ahora recorre, si quieres, los escaparates de otras librerías, de frente ante los kioscos de periódicos, examina detenidamente la innumerable cantidad de libros del calibre de ese que hemos visto, y la profusión de revistas pornográficas con dibujos escandalosos, y los semanarios folletinescos con aventuras de ladrones y detectives, y las revistas gráficas y mandadas de esas que *entran con todo*, como la romana del diablo. Pasa luego en los hogares, estudia el libro que llega a manos de la inconsciente señorita, y la revista que cae en manos del niño, e interroga al vicio precoz, y averigua la causa del crimen pasional, y busca al invisible maestro de la impiedad moderna, del indiferentismo y del doctrinarismo ateo, y encontrarás siempre a «esa prensa», a ese formidable enemigo que es hoy el amo del mundo; y luego de ver todo esto... prosigue tu vida, enciértrate en tu espléndida morada, envuélvete en tu dulce bienestar; y sigue rezando por la conversión de los infieles, y si por ventura has dado una limosnita al mendigo que había en tu puerta, créete que has cumplido ya con el precepto de amor al prójimo... —¿Pues qué he de hacer?

—Nuestro gran Aparisi, que no fué precisamente ningún modernista, no dió una tática eminentemente cristiana. El vió que la *lucha era inevitable*, que, *cada día que amanece el sol de Dios, caen sobre el mundo mil ideas enemigas de Dios, que buscan el corazón de nuestros hijos para corromperlo*, y comprendió que no era lícito permanecer indiferente. *Ya que el combate es inevitable*—dijo— *preciso es que lo aceptemos y no para defendernos simplemente, sino para adelantarnos y atacar. Por cada mil ideas malas que se arrojen sobre el mundo, arrojemos nosotros un millón de ideas buenas y tengamos fe, que Dios después de probarnos nos ha de dar la victoria.*

Esta es la fórmula de Aparisi: *Por cada mil ideas malas un millón de ideas buenas*; por cada mil libros, como el de las ciento veintitrés ediciones, lancemos nosotros un millón de libros que refuten y deshagan esos sofismas del infierno.

Tú eres rico, ¿verdad? ¿Qué has hecho para combatir a ese enemigo?

Responde, ¿con qué has contribuido?
José Dueso, C. M. F.

acaba de ser nombrado con singular acierto, por la Excm. Diputación de Vizcaya, miembro de la Comisión de Archivos y Bibliotecas.

Los visioneros del I. C. de María

Un religioso vasco, ilustre por su extraño diario saber, el Rvdo. P. Tomás de Echevarría, del Inmaculado Corazón de María, acaba de obtener un señalado triunfo en el gran Certamen regionalista celebrado en Santiago.

Un Jurado competente ha premiado su trabajo, que desarrolló el interesante tema: «Estudio sobre los Estados compuestos. Ventajas e inconvenientes de esta forma de Estados. Su comparación con la forma regionalista».

Este gran triunfo de tan esclarecido religioso no es otra cosa que la ratificación y reconocimiento de lo muchísimo que vale como hombre de ciencia.
Hace poco tiempo, la Real Academia Española le premió en refido concurso, un trabajo sobre «Bibliografía general y crítica sobre Santa Teresa de Jesús».

La autoridad y prestigio de aquella Corporación nos relevan de todo comentario sobre la importancia de la obra premiada, de la que hemos oído hacer extraordinarios elogios a quienes tienen conquistada plaza de sabios.

Y es también reciente la concesión del primer Certamen organizado por el Ateneo Sevillano a su trabajo: «Paralelo literario entre Cervantes y el Padre Granada».

Tan esclarecido religioso vasco

Anhelos de paz en Francia

Lo que dice el periódico «L'Humanité».

La potencia militar de Alemania

Marcel Cochlin ha publicado en «L'Humanité» un artículo comentando la repuesta que ha dado Mr. Churchill a la carta de lord Lansdowne, y que, según parece, ha despertado gran emoción en Inglaterra.

Dice Cochlin que Churchill sostiene la teoría de que Alemania no tiene más que la apariencia de la fuerza y que los aliados son quienes la poseen en realidad. «Espereemos algún tiempo—dice el político inglés— y mecánicamente nuestra se convertirá en tan incontestable, que obtendremos la victoria decisiva.»

Cochlin agrega: «Examinemos los hechos. Desde la intervención americana en Francia, el equilibrio se ha restablecido en favor de los aliados. Pero nuestros efectivos totales son en este momento superiores de manera aplastante de los del enemigo? ¿Lo serán siquiera mañana? Esto mismo pregunta el coronel Repington en sus últimos artículos del «Morning Post». Los alemanes pueden poner ahora en línea todavía tres millones de combatientes sólo en nuestro frente y tienen en reserva un millón 500.000 hombres. Con cada nueva quinta que llaman a filas obtendrán cerca de 400.000 soldados. Estas son las cifras que conviene tener siempre a la vista—agrega Cochlin—, para evitar toda ilusión peligrosa.

Por otra parte, examinemos fríamente los hechos y las cifras. El enemigo no puede imponerlos ya; contando nosotros con la ayuda americana, una paz ignominiosa. Nuestro país y sus aliados están ya al abrigo de esta catástrofe. Pero nosotros preguntamos a los espíritus reflexivos y de buena fé: ¿Cuanto tiempo será necesario para vencer a los cinco millones de soldados que componen el Ejército alemán? Pueblos enteros están en la cha con todos sus recursos de hombres y de material; 10 millones de soldados pueden luchar durante años enteros todavía en una serie de batallas cuyos desenlaces serían diversos.

¿Pero cómo imaginarse que el choque de semejantes masas, decididas a no ceder, pueda terminarse como un Austerlitz? Lord Lansdowne tiene sus razones al decir que por la lucha militar no se llegará nunca a la victoria en ninguno de los dos bandos. Esta es la lección que nos da la experiencia de cuatro años de guerra. Sería ociosa abdicar en manos de los militares alemanes nuestro destino; pero hay que elegir entre la paz de aplastamiento y la paz durable. Sólo por el arreglo libremente concertado por pueblos decididos a aceptar concesiones se asegurará la paz durable. Para esto, lord Lansdowne ha adoptado la actitud en que le secundamos los socialistas franceses.»

LOS ALCOHOLES ZÓXICOS

MEDIDAS PREVENTIVAS

El Sr. Gobernador Civil don Joaquín Santos y Ecay, ha promulgado ayer con muy buen acuerdo, el siguiente bando:

«H. G. J. SABER: Que la alarma, muy justificada, que en la opinión pública han producido recientes deplorabilísimas desgracias, atribuidas, fundadamente, a la mezcla de alcoholes zóxicos en bebidas destinadas al consumo público, y la contingencia de que puedan repetirse estos lamentables sucesos, por incalificable ignorancia o falta de conciencia de comerciantes e industriales sin escrúpulos, obligan a mi autoridad a la adopción de medidas radicales que garanticen debidamente la vida de las personas; y, a tal fin, ampliando las disposiciones de este Gobierno publicadas en los *Boletines Oficiales* de 8 y 15 de Marzo del corriente año, así como en las Circulares dirigidas a los Delegados del Gobierno en las Islas y a los Alcaldes por la Inspección provincial de Sanidad y en cumplimiento de los deberes que me impone el artículo 23 de la Ley provincial, he dispuesto lo siguiente:

1.º—Queda en absoluto prohibida la venta de alcoholes no procedentes de fábricas legalmente establecidas y cuya pureza no se halle acreditada por medio del oportuno certificado de análisis expedido por Laboratorio o Centro competente.

2.º—Queda igualmente prohibida la venta de bebidas, de cualquier clase o denominación, fabricadas en el país, en cuya confección entre el alcohol, sin que previamente hayan sido reconocidas en el Laboratorio provincial o en los Municipales y Agrícolas, los cuales, una vez comprobada la buena calidad de la bebida colocarán en el envase de la misma una etiqueta autorizada con la siguiente nota: «No contiene sustancias nocivas para la salud.»

3.º—Los comerciantes, industriales y particulares que posean alcoholes procedentes de bñones encontrados en el mar o en las playas, o bebidas de cualquier género, elaboradas en el país, con alcohol cuya pureza no haya sido comprobada, presentarán muestras de ellas en el plazo de tres días, a contar desde que se haga

público el presente Bando en la respectiva localidad, en las oficinas de los Inspectores municipales de Sanidad, y donde éstas no existan, en las Alcaldías, para su envío al Laboratorio más próximo, siendo de cuenta de los propietarios los gastos que este servicio origine, el cual será estrechamente vigilado por el Inspector provincial de Sanidad.

4.º—Transcurrido el plazo señalado se procederá por la guardia civil, agentes de la policía gubernativa y guardia municipal a incautarse de los alcoholes y bebidas cuyos poseedores no hubiesen cumplido lo dispuesto anteriormente depositándolos en las oficinas citadas.

5.º—A los industriales, comerciantes y particulares que infrinjan las reglas anteriores les serán impuestas multas hasta 500 pesetas, con arreglo al artículo 22 de la Ley provincial, sin perjuicio de las demás responsabilidades civiles y criminales que puedan incurrir.

6.º—Sin perjuicio de lo dispuesto en las reglas anteriores se procederá por los Alcaldes y funcionarios de Sanidad, en la parte que respectivamente les compete, al cumplimiento de lo dispuesto en los Reales Decretos de 11 de Marzo y 2 de Diciembre de 1892, Ley de 27 de Julio de 1895, Reales Decretos de 23 de Diciembre de 1895, 22 de Diciembre de 1908, 14 de Noviembre de 1910, Real Decreto de 24 de Agosto de 1912 y Reales Decretos de 3 y 23 de Enero de 1914 sobre fabricación de vinos artificiales.

7.º—Se recomienda a las Cámaras Oficiales de Comercio y Agrícolas y a los Sindicatos agrícolas el nombramiento de Vendedores de vinos, con arreglo a lo dispuesto en el Real Decreto de 29 de Mayo de 1914 y Real Orden de 22 de Julio del mismo año.

Los Sres. Delegados del Gobierno en las Islas y Alcaldes harán público inmediatamente el presente Bando y cuidarán de su exacto y puntual cumplimiento, dando cuenta a este Gobierno de las infracciones que observen.»

«ALBINGIA»

Compañía Anónima de Seguros
HAMBURGO — DUSSELDORF

La más ventajosa para toda clase de seguros contra incendio

Delegado General:
CLAUDIO ROJAS

Aprobado por la Com-aria general de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

De la prensa extranjera

El nuevo Embajador alemán en Moscú

«DER BUND» diario bernés, escribe sobre el nuevo embajador alemán en Moscú:

«Se creía primeramente que sería Kuehlmann; pero es Helfferich. El Imperio alemán no envía a Moscú un diplomático profesional, sino un hombre que en la profesión bancaria ha adquirido práctica para las cuestiones de la vida económica. En los cargos que ha desempeñado hasta ahora Helfferich ha demostrado ser un hombre de gran energía, cualidad que posee más bien en demasía. A pesar de todas sus enemistades, nadie ha dudado de su habilidad personal extraordinaria, y que es el hombre necesario para restaurar las relaciones económicas entre el Imperio alemán y Rusia, sin duda alguna tendrán que confesarlo también sus numerosos adversarios.

Helfferich fué durante muchos años, director del Banco Imperial Alemán, y como tal se dió a conocer oratoriamente en público. Su actuación política empezó en el mes de Enero de 1915, al ser nombrado secretario del ministerio de Hacienda. El 22 de Mayo entró a la cabeza del ministerio del Interior, al mismo tiempo que ejercía el cargo de representación del canciller del Imperio. Aun cuando en Agosto de 1917 abandonó su cargo de ministro del Interior, continuó ejerciendo el cargo de representante del canciller del Imperio hasta la toma de posesión de Hertling.

Según escribe el diario, «Lokalanzeiger», de Berlín, él mismo ha pedido ser enviado a Moscú.»

Falta de lluvia

Leemos en el «Daily News»:

«El duque de Rutland nos escribe: «A no ser que una permanente lluvia de cuarenta y ocho horas o más beneficiara los campos, una peligrosa y pobre recolección nos amenaza y parece inminente.»

Los socialistas alemanes y la guerra

El diario «Vorwaerts» escribe:

«Dicen que la actitud del partido social democrata ha prolongado la guerra. Efectivamente, esto es exacto en el sentido que la guerra se habría acabado hace tiempo sin la ayuda de la social-democracia. Habría tenido lugar por el hundimiento de Alemania, hundimiento del que no quería tomar la responsabilidad la social-democracia alemana.»

SE DESEA alquilar una casa pequeña en buenas condiciones con jardín o patio grande.
Informaran en este periódico.

DE LA VILLA Y CORTE ORIENTACIONES

Una visita a Amado Nervo.—¿Qué influencia tendrá esta guerra en las ideas?—Después de la paz triunfará el espiritualismo.—Se estrecharán las relaciones entre España y la América Latina.—España es un país de reserva.—Una idea de Chateaubriand.—El problema del libro.

Hemos ido a visitar al ilustre literato Amado Nervo.

Es este gran poeta—pensador, artista y filósofo—uno de los espíritus más delicados y exquisitos de la literatura contemporánea.

Supimos que regresaba a su país después de vivir trece años entre nosotros, y al ir a despedirnos de él le rogamos que ilustrara con su cultura y su elevado criterio estas informaciones que venimos haciendo.

Amablemente contestó a nuestras preguntas:

—¿Qué influencia tendrá esta guerra en las ideas? ¿Qué ideales triunfarán después de la actual catástrofe?

—Creo—contestó—que la guerra trará de nuevo el predominio del espíritu. Estas grandes catástrofes no suceden en vano. No son fuerzas ciegas las que luchan. Existe un poder sobrenatural que purifica a los hombres como a los pueblos por medio del dolor. Yo soy optimista. Tengo una gran fe en que el resultado de esta dolorosa prueba ha de ser la derrota del materialismo y el triunfo del espiritualismo.

—¿Cree usted que después de la guerra se estrecharán las relaciones entre España y la América Latina?

—Indudablemente. Todos los países deben buscar sus afinidades espirituales; y habrá mayor afinidad que la que existe entre España y el mundo hispano-americano?

Esta unión entre países hermanos, es, a mi entender, la única posible, razonable, práctica y útil. La unión entre países de diferente carácter, de distintas razas y de diversas civilizaciones es artificial.

Los pueblos sufren grandes equivocaciones cuando pretenden copiar las reformas, las leyes o los adelantos de países de opuesto carácter.

En cambio, cuando son países afines—de la misma sangre y de idéntica naturaleza—los pasos de progreso de cada uno, pueden servir de enseñanza para los demás.

Los éxitos pueden estimular, y los fracasos servir de advertencia provechosa para no perder tiempo en ensayos inútiles o perjudiciales.

Y no digamos nada de las ventajas y provechos comerciales. Yo creo sinceramente que después de la guerra, se han de unir y estrechar íntima y fraternalmente todos los Estados Hispano Americanos, teniendo a España por centro y por lazo de unión.

Esta aproximación la iniciaron los literatos y los poetas y la han de con-

En el Hospital civil

En este benéfico Establecimiento le fué practicada el día 14 de los corrientes a la enferma Angelina Cruz Arzola, natural de San Sebastián de la Gomera, una difícil operación de «Histerectomía» por el reputado doctor don Diego Costa e Izquierdo ayudado por el facultativo don Luis García Ramos; habiendo sido un resultado tan superiormente satisfactorio, que la referida enferma se encuentra hoy completamente bien de su estado.

Nuestra más cordial felicitación a los Sres. facultativos mencionados.

AMA DE CRÍA joven y de buena salud para criar a un niño de dos meses se necesita. Dará razón en la redacción de este diario.

Ayuntamiento

Pan decomisado

Por la Guardia municipal fueron decomisados ayer 290 piezas de pan de 500 gramos cada una, a los siguientes industriales:

A la Sociedad «La Moderna», 33; «La Industrial», 36; «La Oportunidad», 27; «La Fortuna», 17; don Juan de Vera, 7; don Juan Rosa, 16; don Baldomero Perdono, 49; don Luis Díaz, 35; don Bernabé Rumeu, 6; don Daniel García, 24, que fueron distribuidos en la siguiente forma:

A las Cofradías Económicas, 50; Asilo de Mendigos, 50; Hospital de Niños, 50; Cárcel, 30 y repartido entre los pobres, 70.

Junta local de 1.ª enseñanza

Bajo la presidencia del Sr. Alcalde se reunió ayer tarde la Junta local de 1.ª Enseñanza.

Fueron nombrados los vocales señores don Manuel Cambreleng y

tinuar los hombres del comercio y de la industria. Mientras más nos conozcamos más cordiales serán nuestras relaciones.

—¿Cuál cree usted que será la situación de España después de la paz?

—Decía hace poco un gran literato americano que España es un país de reserva. Alguien ha comentado estas palabras atribuyéndolas a Chateaubriand. No, no fueron estas las palabras del famoso autor del «Genio del Cristianismo».

Pero si fué suya esta idea, Chateaubriand tuvo siempre una gran fe en el porvenir de España. Creyó que España era depositaria de singulares energías y que está llamada a desempeñar todavía una gran misión. Yo, por mi parte, no creo en esa fantasmalla que han inventado los estadistas de pueblos fuertes y pueblos débiles.

No hay tales pueblos fuertes ni tales pueblos débiles. Los pueblos son como instrumentos en manos de la Providencia. Esta es la única Filosofía de la Historia.

Yo creo profundamente en la acción providencial. Dios se vale unas veces de unos instrumentos y otras veces de otros. Y España, por todas las trazas, es un «instrumento» que Dios ha de utilizar todavía.

—¿Y del problema del libro en América, ¿cree usted?

—Que está por resolver. Es lástima que siendo el castellano el idioma que más se habla en el mundo no tengan nuestras empresas editoriales la importancia que debían tener.

—¿Cómo cree usted que se podría resolver este problema?

—Creand una Sociedad semejante a la Sociedad de Autores, que administre en toda España y en toda la América Latina la producción literaria. Podría establecerse la Junta Central en Madrid con ramificaciones y Juntas locales en todas las ciudades de importancia que dieran impulso o inspeccionaran la difusión de la literatura castellana.

Así los buenos libros alcanzarían una tirada fabulosa y las buenas letras obtendrían la prosperidad a que tienen derecho. Y el libro sería el mejor mensajero, el más firme lazo de unión entre nuestros pueblos hermanos.

Y al estrechar nuestra mano, con la «fusión de la despedida, añadid:—Año mucho a España. Y haré cuanto esté de mi parte para que allá, en mi país, se la conozca como es debido.

Luis León.

Junta de asociados

De primera cita se halla convocada para esta tarde la Junta municipal de Asociados con objeto de sancionar varias transferencias de crédito; el acuerdo del Ayuntamiento sobre caminos vecinales y el relativo a la interpretación que debe darse a la tarifa de alquiler del Teatro, últimamente modificada.

Se alquila una accesoria de la casa situada en La Laguna, calle Sol y Ortega (antes Juan de Vera) núm. 16.

En la accesoria opuesta de la misma casa, darán más portomenores.

AUDIENCIA

Sumario

El Juzgado de esta capital instruye los sumarios 122, 123 y 124, del corriente año, por los siguientes hechos:

Sustracción de 100 metros de alambre de cobre de la línea del teléfono de «Aguirre».

Por descauto al Director de la Escuela especial de Náutica.

Por elaboración y expendición de bebidas nocivas a la salud, en la calle de San Lucas, número 46, de esta Capital.

Por descauto al Director de la Escuela especial de Náutica.

Por elaboración y expendición de bebidas nocivas a la salud, en la calle de San Lucas, número 46, de esta Capital.

Por descauto al Director de la Escuela especial de Náutica.

Por elaboración y expendición de bebidas nocivas a la salud, en la calle de San Lucas, número 46, de esta Capital.

GOBIERNO CIVIL
Junta de Subsistencias

Sesión de ayer
Bajo la presidencia del Gobernador civil señor Santos y Eca y con asistencia de los señores Presidente de la Audiencia, Delegado de Hacienda, Alcalde de esta Capital, Presidente de la Cámara de Comercio, Menéndez, Rumeu, Díaz, Marqués de Celada, Ascario, Matías, Corona y La Rosa, celebró ayer sesión la Junta provincial de Subsistencias.

La exportación del trigo en La Laguna

El señor Gobernador presenta a los señores que forman la Comisión de la Junta local de La Laguna, que ha venido a esta Capital con objeto de pedir la prohibición temporal de la exportación de trigo de aquel término municipal, con objeto de impedir el acaparamiento.

Oidas las razones aducidas por dichos señores, la Junta acude a acceder a lo que solicitan en tanto terminan los trabajos de estadística, que están verificándose, para saber con certeza la cantidad necesaria para el abastecimiento de la población y el sobrante que puedan ceder.

Relacionado con el anterior acuerdo se toma el de circular órdenes a la Guardia civil y demás agentes de la Autoridad y estimular el celo de los particulares, para el decimoio de toda partida de trigo que circule sin la correspondiente guía de la Alcaldía del pueblo de origen.

El asunto del pan

Retirados los señores que forman la Comisión de La Laguna, la Junta entra a discutir el motivo de la reunión; el señor Gobernador invita al señor Alcalde y representación de los panaderos de la localidad a que expongan sus puntos de vista, respectivamente, a fin de tomar acuerdo.

El señor Alcalde expone el fundamento de las medidas tomadas y cita el Real Decreto de 10 del corriente que obliga a las autoridades municipales a velar por el cumplimiento de las prescripciones de dicha disposición legal y a marcar la forma que ha de tener el pan, en sus respectivas localidades. Hace historia de las medidas adoptadas que cree ajustadas a las mencionadas reglas, y de las quejas que producen los industriales fabricantes de pan.

El señor Rumeu y el señor Díaz, representantes de los panaderos, exponen los perjuicios que las medidas dictadas en el Bando de la Alcaldía causan al gremio que representan y se fundan en la carestía de las harinas, que no les permite dar el peso que se les exige sin perjuicio de sus intereses.

Después de alguna discusión, en la que intervienen todos los vocales de la Junta, se acuerda que la Cámara de Comercio reúna a los comerciantes que expendan harina, a fin de que precisen la existencia que poseen y el precio a que pueden venderla, dentro del margen de utilidad fijado para los vendedores al por mayor durante las presentes circunstancias y que una vez conocidos estos datos por la Junta de Subsistencias se celebre otra reunión a la que asistirán representantes de los panaderos y de los comerciantes a fin de fijar el precio de las harinas y del pan.

Vistas las disposiciones del Real Decreto de 10 del corriente, se acordó proceder a la formación del Sindicato a que en el mismo se alude, para lo cual se circularán las oportunas órdenes a los alcaldes de la isla que se encargarán de convocar, en nombre de esta Junta, a los fabricantes de harinas, molineros y panaderos de sus respectivos términos municipales para que asistan a la reunión que se celebrará en el Gobierno civil el día cinco de Septiembre próximo a las cuatro de la tarde.

Que una vez constituido el Sindicato insular y nombrado el Comité que ha de representar al mismo, se vea el medio de fabricar harina con trigo del país, para lo cual se prohibirá la expedición de guías, en la forma que ordena el artículo séptimo de dicho Real Decreto.

Que, entretanto, se autorice en esta Capital la fabricación de pan de una sola clase, bajo la siguiente forma:

Pieza de un kilogramo, al precio de 80 céntimos; de medio, al de 40 y de 220 gramos al de 20.

La gasolina

Una vez que se retiraron los representantes del gremio de panaderos la Junta se enteró de una comunicación de la Administración Principal de Correos, relacionada con la asignación de gasolina al contratista del servicio de correos de esta Capital a Buenavista, acordando contestar que cuando la Dirección general de Correos y Telégrafos necesite informes y los pida, se le facilitaran por el conducto regular.

Vista también una instancia del señor Lombet sobre el mismo asunto recayó el acuerdo de que la Junta se atiene a los acuerdos tomados de conformidad con las instrucciones recibidas de la Comisaria general de Abastecimientos.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión.

Muebles y plantas finas de salón, se venden en la casa calle de 25 de Julio número 21. Derecha de 10 a 4.

NUESTRA INFORMACION (POR CABLE Y RADIOGRAMA)

DE LA AGENCIA PRESSED ASSOCIATION

PENINSULA

Eso se va ganando
Madrid 23.—Comunican de la Ciudad Condal, que la Liga de Señoras ha conseguido que desaparezcan de los kioscos públicos los libros pornográficos.

El «Reina María Cristina»
Del puerto de La Coruña ha zarpaado con rumbo a La Habana el vapor «Reina María Cristina».

Abierta de nuevo
La frontera francesa según informan de San Sebastián ha sido abierta nuevamente.

El veraneo de los Reyes
San Sebastián.—Esta tarde estuvieron los Infantitos paseando por la playa.

La Reina presidió la Junta de Señoras del Ropero de Santa Victoria.

Una visita a bordo
Don Alfonso y Doña Victoria estuvieron visitando el vapor «Infanta Isabel», felicitando al Capitán.

El Rey visitó el departamento de máquinas enterándose de su funcionamiento.

Tambén estuvo examinando el árbol de la hélice.

El Capitán del «Infanta Isabel» agradeció al Monarca su visita, obsequiándole con un «lunch».

El Rey pronunció un discurso felicitando a los marinos que llevan el pabellón español a todos los mares y haciendo votos por la prosperidad y el engrandecimiento de la flota mercante.

Telegrafió a la Casa de Pímulos, consignataria del buque, felicitándole por el estado de sus vapores.

D. Alfonso marchó luego al campo de tiro.

En Cuba se puede comer
Los pasajeros del «Infanta Isabel» dicen que la situación de Cuba ha mejorado mucho.

Aseguran que actualmente hay allí existencias de todos los artículos.

Una disposición
Se ha ordenado que en los sindicatos hármonos figuren representantes de los molinos.

Reserva
El Director General de Comercio ha celebrado una conferencia con los navieros.

Ignoranse los asuntos sobre que tratarán, por la impenetrable reserva que acerca del resultado de la reunión guardan unos y otros.

En Valencia
Las sociedades obreras de la capital valenciana, organizan una manifestación para protestar de la carestía de las subsistencias.

También protestarán contra las restricciones de fluido eléctrico.

La Junta de Subsistencias ha tomado el acuerdo de autorizar la exportación de la patata, garantizando el consumo.

Los tipógrafos
Hacia la huelga general
Los tipógrafos de Zaragoza han comunicado que esperan hasta el sábado, el conocer la resolución de los patronos.

En caso de que a esa fecha no hayan aquellos contestado, entonces añadirán nuevas peticiones.

Las sociedades obreras continúan reuniéndose para tratar de la huelga general.

Esperase poder conjurar el conflicto que se avecina.

De la guerra
ALEMANIA
Los aviadores aliados bombardean a Cambrai

Berlin, oficial.—Los aviadores ingleses y americanos, a los cuales, como es sabido, no les romerude su conciencia por destruir propiedades de sus aliados y matar a pacíficos ancianos, mujeres y niños, han atacado en los últimos meses, todos los días y todas las noches, la ciudad de Cambrai a pesar de que en la misma no existen obras militares ni industrias, que trabajen para la guerra.

Estos aviadores echan sus bombas sobre las ciudades desde enormes alturas, que no permiten hacer puntería alguna.

Con estos ataques ha terminado la vida tranquila de los habitantes, que tienen que permanecer en las cuevas día y noche, saliendo por todas las aperturas del humo de las cocinas.

Se han colocado grandes piedras delante de las numerosas puertas de las cuevas para evitar que entren en ellas fragmentos de las bombas.

JAPON

Los nipones se retiran
Informes de Tyensin dicen que los japoneses se han visto precisados a retirarse de Usuri, ante los grandes refuerzos que han recibido maximistas y bolchevistas.

SUIZA

El empréstito de la libertad
Berná.—El Gobierno bolcheviki tiene intenciones de abrir un empréstito que se denominará de «la libertad» para cubrir los gastos de la movilización del ejército rojo.

Los bandos industriales serán tázados oficialmente.

FRANCIA

Vuelos sobre París
París.—Un avión alemán atravesó anoche las líneas de defensa, volando sobre los alrededores de esta capital.

Las baterías antiáreas abrieron un fuerte fuego contra el aparato enemigo, haciendo que este se alejase.

Desde el primer momento se dió la voz de alarma, la que cesó tan pronto como se retiró el dirigible teuton.

El «Balkanes» hundido

París.—El vapor «Balkanes» fué torpedeado y hundido por un submarino alemán en la noche del 15.

Este barco navegaba armado en corso.

Se salvaron 102 tripulantes.

Otro hundimiento

El pailebot «Polynes» que llevaba a bordo numerosas tropas serbias, chocó con una mina, hundéndose.

Diez y nueve de sus tripulantes han desaparecido.

FALTA SERVICIO

del Gran Cuartel General alemán
Nauen 23.

Zeatro de guerra occidental
Grupos de ejército del príncipe Ruperto y coronel general von Boehn: Ataques parciales efectuados por el enemigo al noroeste de Baillou y a ambos lados del Lys, fueron rechazados.

En el contraataque realizado por nuestras tropas cayeron prisioneros en poder nuestro.

Los ingleses continuaron ayer con fuerza no disminuida su ataque iniciado el día 21 de Agosto al norte del Ancre, y protegiendo el frente del Ancre al norte de Albert, lo extendieron hasta los sectores comprendidos entre Albert y el río Somme.

El intento extensamente proyectado del adversario, de realizar un rompimiento a fondo de nuestro frente, ha fracasado completamente ya en su primer desarrollo. El enemigo ha sufrido ayer un serio descalabro.

En el campo de batalla al noroeste de Bapaume, divisiones prusianas en unión de regimientos sajones y bávaros que se hallaban en espera de ataques enemigos, lanzáronse por su parte al ataque contra las posiciones enemigas entre Moyenville y Miramont, efectuándose el avance por todas partes con buen éxito.

El adversario que estuvo a punto de iniciar un gran ataque en el mismo momento cuando llegó a realizarse el nuestro, fué obligado a retroceder en diversos sitios hasta una profundidad de diez kilómetros, siendo frustrados por este movimiento nuestros ataques preparados por los ingleses para la mañana siguiente.

Durante el día el enemigo repetidamente volvió a atacar, especialmente en dirección Puistuez Beaumont Hamel, siendo rechazado por todas partes por nuestras tropas que le infligieron graves pérdidas.

Otros impetuosos ataques emprendidos por el enemigo desde Albert, fracasaron en nuestro fuego.

Entre Albert y el río Somme, el adversario atacó bajo una protección fortísima de su artillería, consiguiendo cruzar pasajeramente la carretera que de Albert conduce a Bray en dirección este. Los intrépidos contraataques de las tropas prusianas, que operaron juntos con partes de regimientos bávaros y vurttembergueses, repusieron al adversario, obligándole al reparar dicha carretera y a retroceder a sus posiciones primitivas.

Nuestras baterías que frecuentemente avanzaron, han aniquilado numerosos tanques del adversario.

Al norte de Bray, también la caballería enemiga se lanzó al ataque, siendo diezmada casi sin resto por nuestras armas.

En diversos sectores del campo de batalla, la lucha siguió encarnizadamente hasta muy entrada la noche.

Entre el Somme y el Oise, el día transcurrió, en general, tranquilamente.

JAPON

Los nipones se retiran
Informes de Tyensin dicen que los japoneses se han visto precisados a retirarse de Usuri, ante los grandes refuerzos que han recibido maximistas y bolchevistas.

SUIZA

El empréstito de la libertad
Berná.—El Gobierno bolcheviki tiene intenciones de abrir un empréstito que se denominará de «la libertad» para cubrir los gastos de la movilización del ejército rojo.

Los bandos industriales serán tázados oficialmente.

FRANCIA

Vuelos sobre París
París.—Un avión alemán atravesó anoche las líneas de defensa, volando sobre los alrededores de esta capital.

Las baterías antiáreas abrieron un fuerte fuego contra el aparato enemigo, haciendo que este se alejase.

Desde el primer momento se dió la voz de alarma, la que cesó tan pronto como se retiró el dirigible teuton.

El «Balkanes» hundido

París.—El vapor «Balkanes» fué torpedeado y hundido por un submarino alemán en la noche del 15.

Este barco navegaba armado en corso.

Se salvaron 102 tripulantes.

Otro hundimiento

El pailebot «Polynes» que llevaba a bordo numerosas tropas serbias, chocó con una mina, hundéndose.

Diez y nueve de sus tripulantes han desaparecido.

FALTA SERVICIO

del Gran Cuartel General alemán
Nauen 23.

Zeatro de guerra occidental
Grupos de ejército del príncipe Ruperto y coronel general von Boehn: Ataques parciales efectuados por el enemigo al noroeste de Baillou y a ambos lados del Lys, fueron rechazados.

En el contraataque realizado por nuestras tropas cayeron prisioneros en poder nuestro.

Los ingleses continuaron ayer con fuerza no disminuida su ataque iniciado el día 21 de Agosto al norte del Ancre, y protegiendo el frente del Ancre al norte de Albert, lo extendieron hasta los sectores comprendidos entre Albert y el río Somme.

El intento extensamente proyectado del adversario, de realizar un rompimiento a fondo de nuestro frente, ha fracasado completamente ya en su primer desarrollo. El enemigo ha sufrido ayer un serio descalabro.

En el campo de batalla al noroeste de Bapaume, divisiones prusianas en unión de regimientos sajones y bávaros que se hallaban en espera de ataques enemigos, lanzáronse por su parte al ataque contra las posiciones enemigas entre Moyenville y Miramont, efectuándose el avance por todas partes con buen éxito.

El adversario que estuvo a punto de iniciar un gran ataque en el mismo momento cuando llegó a realizarse el nuestro, fué obligado a retroceder en diversos sitios hasta una profundidad de diez kilómetros, siendo frustrados por este movimiento nuestros ataques preparados por los ingleses para la mañana siguiente.

Durante el día el enemigo repetidamente volvió a atacar, especialmente en dirección Puistuez Beaumont Hamel, siendo rechazado por todas partes por nuestras tropas que le infligieron graves pérdidas.

Otros impetuosos ataques emprendidos por el enemigo desde Albert, fracasaron en nuestro fuego.

Entre Albert y el río Somme, el adversario atacó bajo una protección fortísima de su artillería, consiguiendo cruzar pasajeramente la carretera que de Albert conduce a Bray en dirección este. Los intrépidos contraataques de las tropas prusianas, que operaron juntos con partes de regimientos bávaros y vurttembergueses, repusieron al adversario, obligándole al reparar dicha carretera y a retroceder a sus posiciones primitivas.

Nuestras baterías que frecuentemente avanzaron, han aniquilado numerosos tanques del adversario.

Al norte de Bray, también la caballería enemiga se lanzó al ataque, siendo diezmada casi sin resto por nuestras armas.

En diversos sectores del campo de batalla, la lucha siguió encarnizadamente hasta muy entrada la noche.

Entre el Somme y el Oise, el día transcurrió, en general, tranquilamente.

LA SEÑORA
Doña Margarita Boy, Vda. de Gaviño
Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Papal
Su hija política doña Rafaela del Bosque, Vda. de Gaviño, sus nietos don Rafael, doña María y doña Carmen, nietos políticos, sobrinos y demás parientes;

Suplican a sus amistades encomienden su alma a Dios y asistan a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy a las 6 (hora oficial) deo la casa mortuoria calle de Robayna 7 y Méndez Núñez 10, al Cementerio de San Rafael y San Roque, por cuyos favores les quedarán agradecidos.
Santa Cruz de Tenerife, 24 de Agosto de 1918
No se reparten esquelas
El duelo se despidió frente al Hospital civil.

NOTICIAS

El Presidente del Cabildo de Gran Canaria ha dirigido telegramas al Ministro de Instrucción Pública y a los Diputados a Cortes por aquella isla pidiendo que en los nuevos presupuestos se consignen cantidades para el Instituto de Las Palmas por ser imposible el sostenimiento del mismo por el Cabildo.

La noticia ha caído como una bomba.

El Ayuntamiento de la Villa de Tegueste (La Zarza) ha acordado nombrar hijo Predilecto de la misma al joven escritor y diputado a Cortes por aquella isla don José Betancor Cabrera (Angel Guerra), en premio a sus constantes trabajos en beneficio de los intereses del distrito que representa.

Ayer, en virtud del bando dictado por el Sr. Gobernador civil prohibiendo la venta de bebidas alcohólicas confeccionadas en fábricas clandestinas, se personaron los jefes de Vigilancia don José Jiménez y don Rafael Martín en el domicilio de don Ernesto Rodríguez Robles, sito en la calle de San Lucas núm. 44, en el que, según referencias, existía una fábrica no autorizada.

Solamente fueron hallados unos diez y ocho frascos, que debidamente lacrados y sellados fueron remitidos al Inspector provincial de Sanidad para su análisis.

Los citados frascos solo contenían diversas clases de jarabe.

El cuadro cómico «Benavente» dará mañana una velada en sus salones, calle de Salamanca núm. 10.

En el programa figuran los juguetes cómicos «No hay mujeres» y «El contrabando».

Agradecemos la atenta invitación que para asistir al acto hemos recibido.

El jueves próximo tendremos el gusto de oír la célebre ópera «L'Atlantida» que ejecutará la Banda Municipal de música en la Plaza del Príncipe.

D. Tomás Sánchez Pinto se ha encargado durante la ausencia del Dr. D. Alvaro del Río, de la asistencia facultativa a los socios de «La Casa de los Obreros».

FREMDENHHEIM

El Ciprés—Orotava
Einzig, deutsches Haus auf Tenerife
Herliche, ruhige, staubfreie Lage
Anerkannt gute Küche.
Wohnung & Beköstigung, 5-750 Ptas. täglich

Sección religiosa

Santos de hoy, día 24
San Bartolomé, apostol.
Santos de mañana día 25
El Purísimo Corazón de María, San Luis, rey de Francia y San Ginés, papa y mártir.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—A las 8 misa rezada; a las 9 y media, Tercia, Asperges, misa cantada y plática; a las 2 de la tarde, catecismo a los niños; a las 6 el rosario y letanía rezados y plática doctrinal para adultos.

Parroquia de San Francisco.—Misa rezada a las 8 para las tropas de Artillería e Ingenieros; a las 10, Tercia, Asperges, misa cantada y plática; a las 12 misa rezada; a las 2 de la tarde, catecismo para los niños; a las 5 el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misa rezada a las 6 y media, a las 8, a las 9 y a las 9 y media; a las 3 de la tarde, catecismo a los niños; a las 8 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla del Hospital militar.—Misa rezada a las 8 y media.

Capilla de las Religiosas de la Asunción.—Misa cantada con exposición del Santísimo Sacramento a las 8 y media; a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 6 y media; a las 11 Hora Santa.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

Ermita de San Sebastián.—Misa rezada a las 8; a las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

La misa y oficios divinos de mañana son de la Dominica XIV después de Pentecostés, con rito semidoble, color verde.

Remitido

Santa Cruz de Tenerife 27 de Agosto de 1918.

Sr. Director de GACETA DE TENERIFE.

Muy señor mío: Le agradeceré tenga a bien publicar en el diario de su digna dirección las siguientes líneas, por lo que le anticipa gracias su affmo. s. s. q. c. s. n.

C. Manrique.

No es verdad lo que dice el señor González en la carta dirigida ayer al diario «El Progreso» de que yo le he ya suplicado que rectificara un artículo publicado en dicho periódico por el indicado señor el 22 del corriente; pues de él exigí rectificara por no ser cierto lo que en su artículo manifestaba, y creyendo no es lo mismo exigir que suplicar, hago esta aclaración.

Banco Vitalicio de España

Compañía anónima de Seguros
Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, rentas vitalicias y demás combinaciones análogas.

Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso XIII.—81